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В рамках региональной неде-
ли депутат Госдумы РФ Сай-
гидпаша Умаханов встретил-

ся с активом Хасавюрта.

Во встрече приняли участие 
глава города Корголи Корголиев, 
председатель городского 
Собрания депутатов Загит-

Салим Дадаев, секретарь 
Хасавюртовского городского 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Хаджимурад 
Умаханов, депутаты городского 
Собрания, члены Общественной 
палаты Хасавюрта, представители 
образовательных и медицинских 
учреждений, общественных 
организаций и т.д.

Открывая встречу, Сайгидпаша 
Умаханов отметил, что взял 
за правило систематически 
проводить не только приёмы 
граждан, но и вот такого рода 
встречи с избирателями в 
муниципалитетах.

«Работа первого года Госдумы 
восьмого созыва совпала с 
одним из сложных периодов в 
истории современной России: 

спецоперация на Украине, санкции, 
необходимость принимать 
специальные законы и контрмеры, 
направленные на защиту интересов 

страны. За это время было принято 
порядка 300 законопроектов в 
разных чтениях, причём больше 
100 из них – социально значимые, 

направленные на поддержку 
семей, детей, инвалидов, 
ветеранов.

Большой блок законов 
был, естественно, принят из-за 
событий на Украине», - рассказал 
Сайгидпаша Умаханов, подводя 
итоги первого года работы нового 
созыва парламента России.

В своём приветственном слове 
Корголи Корголиев выразил 
благодарность Сайгидпаше 
Умаханову за организацию 
встречи.

«Хочу выразить слова 
благодарности Сайгидпаше 
Дарбишевичу за его поддержку 
и внимание, а также постоянное 
содействие в решении проблем 
нашего города», - обратился глава.

Первый заместитель главы 

горадминистрации Арслан 
Арсланов рассказал о социально-
экономическом развитии 
Хасавюрта, проводимых работах 
в городе, модернизации 
коммунального хозяйства и 
реализации федеральных и 
региональных программ.

Комментируя выступление 
первого заместителя мэра, 
Сайгидпаша Умаханов отметил, 
что город развивается и 
благоустраивается, строятся 
садики, школы и парки.

«Но работу в этом 
направлении не только нельзя 
сбавлять, её необходимо 
наращивать. Со своей стороны 
обещаю содействие в решении 
сопутствующих вопросов», - 
подчеркнул депутат Госдумы РФ.

Далее встреча проходила 
в формате вопросов-ответов. 
Собравшиеся затронули 
обширный круг тем: 
законодательные инициативы, 
планы города, проблемы страны 
и мира и т.д.

Отвечая на один из вопросов, 
Сайгидпаша Умаханов заявил: 
«Когда весь мир ополчился против 
России, против человеческих 
ценностей, наша страна встала на 
защиту своего Отечества и своих 
интересов, духовно-нравственных 
ценностей. Хочу отметить, что 
у нас дальновидный и сильный 
президент, и вместе с ним, под 
его руководством мы обязательно 
достигнем намеченных целей».

В завершении встречи он 
отметил Благодарственными 
письмами работников культу-
ры и образования за добросо-
вестный труд и выдающиеся 
заслуги.

Пресс-служба 
горадминистрации

ВСТРЕЧА С АКТИВОМ 

 В ГОРАДМИНИСТРАЦИИ

Глава города Корголи Корголиев в конференц-зале 
городской администрации провёл аппаратное 
совещание с участием заместителей, депутатов 

городского Собрания и руководителей структурных 
подразделений администрации.

Участники совещания подвели итоги работы за 
прошедшую неделю и проинформировали о задачах на 
текущую.

В ходе совещания были обсуждены вопросы жилищно-
коммунального хозяйства, а также подготовка к осенне-
зимнему периоду 2022-2023 гг.

Особое внимание уделили вопросу подготовки к началу 
нового учебного года. Все работы, связанные с ремонтом и 
строительством зданий должны быть завершены в срок.

Подводя итоги совещания, Корголи Корголиев дал 
поручения по обсуждаемым вопросам и определил 
круг приоритетных задач.

АППАРАТНОЕ СОВЕЩАНИЕ

С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ!
Двадцать седьмого июля работники МФЦ отметили 

свой профессиональный праздник.
Благодаря оперативности и готовности прийти на по-

мощь работников МФЦ, обратив-
шиеся в учреждения горожане 
получают качественное обслужи-
вание и необходимые услуги.

Знаю, вы всегда готовы помочь 
людям, которые обращаются со 
многими проблемами и вопроса-
ми. Помогаете сэкономить время 
и силы, давая возможность полу-
чить все необходимые услуги в 
шаговой доступности.

Хочу поздравить коллектив 
хасавюртовского филиала МФЦ в лице его руководителя, 
депутата Народного Собрания РД Якуба Умаханова и поже-
лать успехов в работе, здоровья и благополучия! 

Глава города Хасавюрта               Корголи КОРГОЛИЕВ

В конференц-зале горадминистрации под руко-
водством заместителя главы города Арсена 
Муртазалиева состоялось заседание город-

ской комиссии по обеспечению безопасности до-
рожного движения.

В заседании приняли участие инспекторы 
ОГИБДД ОМВД России по г. Хасавюрту, депутаты 
городского Собрания и руководители структурных 
подразделений администрации.

По первому вопросу повестки дня «О 
состоянии детского дорожно-транспортного 
травматизма на территории города Хасавюрт и 
принятия неожиданных мер по её стабилизации и 
аварийности» выступил государственный инспектор 
БДД по техническому надзору ОГИБДД ОМВД России 
по г. Хасавюрту Рашидхан Умаров.

Об исполнении пункта 2, перечня поручений 
Президента РФ от 20.02.2015 года №287-ПР по 
обустройству пешеходных переходов вблизи школ 
и других учебных заведений проинформировал 
заместитель начальника МКУ УКХ г. Хасавюрт 
Султанпаша Саидов.

О принятии необходимых мер по обеспечению 
безопасности движения автотранспорта при 
проведении ремонтных работ на участках улиц 
города доложил государственный инспектор по 
дорожному надзору ОГИБДД ОМВД России по г. 
Хасавюрту Забит Набиев.

По итогам заседания комиссии было принято 
решение об усилении контроля и профилактики 
правонарушений, а также о необходимости 
исполнения протокольных поручений в срок до 
начала нового учебного года.

Пресс-служба горадминистрации

***

БЕЗОПАСНОСТЬ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ
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МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПОЛОСА

ВОСПИТАНИЕ

В конце июля, под руководством заместителя Председателя Правительства РД Мурада Казиева прошло сове-
щание по вопросу рассмотрения возможности предоставления налоговых льгот или полного освобождения 
от уплаты налога на имущество социальных объектов.

Открывая совещание, Мурад Казиев напомнил, что в ходе рабочей поездки на объекты здравоохранения Главой Респу-
блики Дагестан Сергеем Меликовым было дано поручение рассмотреть и внести предложения по предоставлению налого-
вых льгот на имущество организациям, имеющим высокую балансовую стоимость и облагающимся значительным налогом.

В завершение Мурад Казиев дал поручение заинтересованным органам исполнительной власти внести предложения 
по внесению изменений в Закон Республики Дагестан от 8 октября 2004 г. № 22 «О налоге на имущество организаций» в 
части оптимизации налоговой ставки для социальных учреждений.

Абоненты ООО «Газпром межрегионгаз Махачка-
ла» могут оплачивать за потреблённый газ без 
очередей, бумажных волокит, а, самое главное, 

без комиссий.

Для этого нужно воспользоваться дистанционным 
сервисом Личный кабинет ООО «Газпром межрегионгаз 
Махачкала» или мобильным приложением «Мой газ», ко-
торые позволяют, как передавать показания приборов 
учёта, так и оплачивать счета.

Приложение «Мой газ» легко скачать на смартфон или 
планшет. Также «Личный кабинет абонента» доступен с 
компьютера или ноутбука на сайте поставщика газа ООО 
«Газпром межрегионгаз Махачкала» - www.mkala-mrg.ru.

С помощью дистанционного сервиса потребители 
газа могут не выходя из дома получить информацию по 
взаиморасчетам, передать показания индивидуального 
прибора учёта газа (при его наличии), а также произвести 
оплату за газ.

Было отмечено, что при оплате газа в банках и сторон-
них платежных организациях может взиматься комиссия, 
размер которой устанавливается ими самостоятельно.

Для педагогов России открыт приём заявок на участие в телешоу «Классная тема!», которое создается по по-
ручению Владимира Путина.

Его создателями стали телеканал «Россия 1» и Минпосвещения РФ при поддержке компании VK.
Для нового проекта было создано мини-приложение: https://vk.com/app8217023

Как сообщают организаторы, устанавливать его не нужно, 
достаточно иметь действующий аккаунт "ВКонтакте".

Отправить заявку легко:
- Открываете приложение и заполняете личные данные.
- После этого система предложит пройти тест по вашему 

предмету.
Авторы проекта рекомендуют заполнять заявку не с теле-

фона, а с компьютера или ноутбука, чтобы было проще отве-
чать на вопросы теста.

— После того, как вы пройдете тест, останется прикрепить 
ссылку на видеовизитку.

О том, как её записать, организаторы рассказали в этом по-
сте.

«В конце года самые талантливые, неординарные и удиви-
тельные учителя нашей страны встретятся на шоу «Классная 
тема!» телеканала «Россия-1». Семь лучших педагогов, которые 
пройдут отбор по всей стране, покажут, как они проводят свои 
уроки. А победитель станет ведущим авторского проекта на 
федеральном канале», — говорится в официальном паблике 
проекта. Приём заявок открыт до 10 августа.

Уже известно, что из Дагестана заявки подали двое участ-
ников первого Всероссийского форума классных руководителей – Ильдар Хусаинов, учитель географии школы №14 Ма-
хачкалы и Саида Магомедова – учитель русского языка и литературы школы №4 города Хасавюрта.

По инициативе организацион-
ного комитета «Наша Победа» 
Минцифры России совместно 

с властями российских регионов 
и перевозчиками такси запусти-
ло программу бесплатных поез-
док для ветеранов Великой От-
ечественной войны. Она будет 
действовать до конца 2022 года.

Воспользоваться такси можно 
будет вне зависимости от целей по-
ездки. С ветераном смогут поехать 
сопровождающие родственники. 
Просубсидированы будут поездки 
каждого ветерана на общую сумму до 
3 тыс. руб. на человека.

Обратиться за услугой смогут:
- инвалиды Великой Отечествен-

ной войны;
- участники Великой Отечествен-

ной войны;
- военнослужащие последнего 

военного призыва в годы Великой От-
ечественной войны;

- лица, работавшие на ПВО в пери-

од Великой Отечественной войны.
Порядок заказа такси, будет сле-

дующим:
Заказать такси на любое удобное 

время сможет сам ветеран, его пред-
ставитель или родственник, позвонив 
по телефону работника соцзащиты, 
прикрепленного к ветерану.

Работник соцзащиты в специаль-

ном личном кабинете, доступ к ко-
торому предоставит ему Минцифры 
России, создаст соответствующую за-
явку, где укажет маршрут следования 
такси, после чего на мобильный теле-
фон ветерана или его официального 
представителя придет подтверждаю-
щее сообщение с временем подачи и 
госномером автомобиля.

В Дагестане снизят налоговую ставку

ПРОГРАММА БЕСПЛАТНЫХ ПОЕЗДОК…

ТЕЛЕШОУ ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ НА «РОССИЯ-1»

ПЛАТИТЬ ЗА ГАЗ БЕЗ КОМИССИИ 

Льготники, участву-
ющие в программе 
социальной газифи-

кации, могут получить 
финансовую поддержку 
на приобретение газово-
го оборудования и строи-
тельство сетей внутризе-
мельного участка.

Как сообщает пресс-
служба Минэнерго Даге-
стана, социальная выплата 
предоставляется в размере 
не более 90 тысяч рублей 
на одно жилое помещение.

«Получить услугу мож-

но будет через МФЦ, сайт 
“Госуслуги” или обратив-
шись в управление соцза-
щиты населения по месту 
жительства. Денежная ком-
пенсация предоставляется 
только один раз независи-
мо от количества собствен-
ников газифицируемого 
дома», – говорится в сооб-
щении ведомства.

При подаче заявки нуж-
но предоставить: копию 
документа, удостоверяю-
щего личность заявителя; 
копию документа, под-
тверждающего принадлеж-
ность заявителя к льготной 
категории; документы, 
подтверждающие оплату 
приобретенного внутридо-
мового газового оборудо-
вания.

Министерство по делам молодежи РД продолжает 
приём заявок на участие в конкурсе грантовой 
поддержки проектов, направленных на профи-

лактику идеологии экстремизма и терроризма. Об 
этом информагентству сообщили в пресс-службе ве-
домства.

Общий размер грантов составит 1 миллион рублей. По 
итогам конкурса отберут 5 
грантов-победителей, ко-
торые получат по 200 ты-
сяч рублей.

Отметим, что участие 
могут принять обществен-
ные, некоммерческие ор-
ганизации и движения, 
зарегистрированные на 
территории России и осу-
ществляющие свою дея-
тельность в Республике 
Дагестан.

Проектные заявки с 
приложением копии документа, удостоверяющего лич-
ность, необходимо представить до 12 августа 2022 года или 
на электронную почту: grant2022minmol@mail.ru.

Конкурсанты, прошедшие в финал, получат информа-
ционное уведомление о прохождении в 3-ий этап, где им 
необходимо подготовить презентацию своего проекта в 
формате «Power Point» длительностью не более 7 минут.

ПРИЁМ ЗАЯВОК 

ЛЬГОТНОЕ ГАЗИФИЦИРОВАНИЕ 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ
 ЧТО? ГДЕ? КОГДА? АКЦИИ

В рамках празднования Дня Конституции Дагестана в Хасавюрте прошла ак-
ция. Активисты волонтерского корпуса города с поздравлениями и поже-
ланиями раздавали жителям и го-

стям флажки.
Волонтеры посетили горадминистра-

цию, вручили работникам памятные знач-
ки и поздравили с предстоящим праздни-
ком.

Помимо раздачи государственной 
символики активисты рассказывали 
об истории праздника.

Сотрудники ДК «Спартак» во время летних каникул организовывают для юных 
горожан и гостей Хасавюрта интересные творческие занятия и игровые 
программы, побуждающие к приобретению новых знаний.

Так, в студии ораторского мастерства ребята рисуют, складывают пазлы, играют 
в настольные игры и делают поделки, развивают творческий потенциал. Общаясь друг с 
другом и педагогом в процессе игры, обретают коммуникативные навыки.

По словам руководителя студии Наили Тавбулаевой, основной костяк воспитанников 
на каникулах, приходят уже отдохнувшие в оздоровительных, спортивных лагерях, а так-
же ребята приехавшие в город на отдых к бабушкам и дедушкам.

Работает и вокальная студия, где можно узнать о правильной технике пения, вместе 
разучить песню и даже простые танцевальные движения.

Как сообщила заместитель директора ДК «Спартак» Айна Абдулазизова, в августе 
заработают студии живописи, национальных танцев и шахмат.

В городе Грозный прошла телевизи-
онная интеллектуальная викторина для 
школьников Что? Где? Когда? 

Игра проходила по классическим 
правилам, команда знатоков из шести 
человек должны были отвечать на самые 
разнообразные вопросы на самую 
различную тематику, за каждый правильный 
ответ команда набирает один балл. Победа 
в игре присуждается команде только в том 
случае, если знатоки сумеют набрать шесть 
баллов быстрее соперников. В этой игре 
приняли участие юные знатоки детского 
клуба интеллектуального развития «Хочу 
всё знать» города Хасавюрта. Прежде 
чем попасть в финальную стадию наша 
команда юных знатоков прошла отбор, став 
первой и опередив семь команд претен-
дентов. В финальной части знатоки горо-
да Хасавюрта сумели победить со счётом 
6:4, показав, что наша молодёжь сильна 

в плане интеллектуального развития. В 
составе команды участвовали: Эльнур 
Тахиров (СОШ №10), Расул Кайпаев и Хабиб 
Нурмагомедов (гимназия №1), Микаил 

Стамбулов (гимназия им. Горького), Камиль 
Абуков и Майя Магомедова (СОШ №3).

В 60-70-е годы в Дагестане фехтова-
ние было спортом №2, а его история в 
республике начиналась в 30-х годах. Ха-
савюртовская секция фехтования в 1976 
году была открыта на базе педучилища. 
Со временем была преобразована в 
детско-юношескую спортивную школу, 
филиалы которой появились в школах 
№№1, 5, 7, Доме пионеров и школьни-
ков, но в 1991 году спортшкола в городе, 
во многом из-за финансовой нестабиль-
ности в стране, была закрыта и возобно-
вила свою деятельность в 2017 году.

Расположилась СШОР в здании Центра 
дзюдо. Сейчас занятия посещают порядка 
50 мальчишек и девчонок. Здесь работают 
настоящие энтузиасты, мастера спорта, 
славные спортсмены Джабраил Исмаилов 
и Азамат Абакаров.

«Занятия проводятся бесплатно. При-
нимаем ребят с 8 лет и старше, нужны 
лишь заявления от родителей и справка 
о состоянии здоровья. Спортивное фех-
тование хорошо помогает тренировать 
координацию, баланс и гибкость. Развива-
ет скорость, логику. Оно предполагает го-
раздо больше интеллектуальной работы, 

чем другие виды единоборств», — говорит 
Азамат Абакаров.

Джабраил Исмаилов, рассказывая об 
успехах хасавюртовских шпажистов, как в 
общекомандных, так и в личных зачетах, 
отмечает что среди них есть призёры все-
российских и победители республикан-
ских соревнований.

В августе школа заработает в полную 
силу, и кто знает может уже в недалеком 
будущем хасавюртовские спортсмены 
будут наносить соперникам уколы уже 
на Олимпийских играх. Кстати, в планах 
тренеров собрать и взрослую команду, 
которая сможет принимать участие в 
различных соревнованиях.

Пресс-служба горадминистрации

КО ДНЮ КОНСТИТУЦИИ ДАГЕСТАНА

В Хасавюрте на территории мемори-
ального комплекса «Холм Славы» 
прошла акция, приуроченная 80-ле-

тию Битвы за Кавказ.

Участниками стали заместитель главы 

горадминистрации Арсен Муртазалиев, 
секретарь Хасавюртовского городского 
местного отделения партии «Единая Рос-
сия» Хаджимурад Умаханов, заместитель 
военного комиссара по г. Хасавюрту, Ха-
савюртовскому и Новолакскому районам 
Гамзат Ильясов, руководители структур-
ных подразделений администрации, депу-
таты городского Собрания и представите-
ли общественных организаций.

Участники акции вспомнили о важней-
ших этапах исторического события. Все это 
сопровождалось тематическим выступле-
нием солистов ансамбля «Эхо гор».

В завершение акции, участники по-
чтили память всех погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны минутой 
молчания и возложили цветы к Вечно-
му огню.

***

80-ЛЕТИЕ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ

 КАНИКУЛЫ

ВОЗМОЖНОСТЬ ДЛЯ ТВОРЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

НАША МОЛОДЁЖЬ СИЛЬНА

В Хасавюрте уже не-
сколько лет функцио-
нирует единственный в 
Дагестане детский клуб 
интеллектуального раз-
вития «Хочу всё знать». 

За это время клуб из 
четырёх участников превра-
тится в активное движение 
ребят, которое объединяет 
около двухсот юных знатоков 

начиная от первоклашек и 
до выпускников школ. За не-
большой срок ребята сумели 
достичь всевозможных успе-
хов. Юные знатоки Хасавюрта 
являются неоднократными 

победителями интеллекту-
альных игр в Республике Да-
гестан. Воспитанники дет-
ского клуба «Хочу всё знать» 
достойно представляют 

республику за пределами 
Дагестана. В прошлом году 
одержали самую значимую 
победу в городе Пятигорск, 
опередив семь команд из ре-
спублик ЮФО, тем самым до-
казав, что школьники нашего 
города являются самыми 
эрудированным на Кавказе. 
Буквально несколько дней 
назад ребята победили побе-
ду в турнире Что? Где? Когда? 
на ТВ в Грозном.

В детский клуб интел-
лектуального развития 
«Хочу всё знать» может за-
писаться абсолютно любой 
ребёнок, вне зависимости 
от возраста и успеваемо-
сти в школе, в нашем клу-
бе дети раскрываются по-
новому.

Более подробную ин-
формацию вы можете 
узнать у руководителя 
клуба Мурада Шигабуди-
новича Адуева по теле-
фону: 8(928)287-36-06.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ К НАМ

Зайнаб МАГОМЕДШАРИПОВА

***

 СПОРТ

СШОР ПО ФЕХТОВАНИЮ ПРИГЛАШАЕТ

ЗАПИСЬ  К ВРАЧУ ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ»
 УСЛУГИ

Для того, чтобы подать заявление, 
необходимо перейти по ссылке https://
www.gosuslugi.ru/10700/1/form и следо-
вать указаниям системы.  

 Преимуществом обновления стала 
технология «витрины данных». Система 
определяет для пользователя поликлини-
ку, доступных медицинских специалистов 
и свободное время для записи. 

 Отметим, что пилотная версия обновлен-
ного сервиса «Запись к врачу» на портале «Го-
суслуги» стала доступна жителям Дагестана и 
Калужской области в рамках нацпрограммы 

«Цифровая экономика», реализуемой Мини-
стерством цифрового развития РФ.

Пресс-служба горадминистрации
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ЛИЧНОСТЬ
 ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Лайлахан ВАЛИЕВА, преподава-
тель общественных дисциплин ППК 
им. З. Батырмурзаева

Татьяна Александровна Голощапо-
ва (в девичестве Тхор) родилась 
12 апреля 1949 года в Хасавюрте. 

Родители: Александр Григорьевич 
Тхор работал бухгалтером на раз-
личных предприятиях города. Клав-
дия Михайловна Куц была учителем 
математики СШ №1 им М. Горького, 
в которой училась девочка. Полу-
чив среднее образование, Татьяна 
Александровна поступила в ДГПИ 
на факультет иностранных языков, 
получила диплом учителя англий-
ского языка. 

С 1971 года работала в 11, 12, 5 шко-
лах, в детском доме, школе-интернат, 
безупречно совмещала преподавание 
с руководящими должностями - завуч, 
директор. 

Была избрана секретарём ГК КПСС 
Хасавюрта. 

Более 16 лет руководит Хасавюр-
товским многопрофильным лицеем им. 
А. Абукова. За свой многолетний и пло-
дотворный труд удостоена многих на-
град, в том числе и звания: «Отличник 
просвещения РСФСР», «Заслуженный 
учитель РД».

У неё прекрасная семья. Супруг 
Владимир Андреевич Голощапов тру-
дится в Хасавюртовском ПАО "Россети 
Северный Кавказ" - "Дагэнерго". Вместе 
они воспитали двоих детей. Счастье 
бабушки - три любимых внука. Сын 
Алексей работает инспектором АПК в 
Городском отделе МВД. Дочь Наталья, 
со своей семьёй живёт в Астраханской 
области, пошла по стопам мамы, вы-
брала профессию педагогика - препо-
даёт математику в школе. 

Татьяна Голощапова доброжела-
тельная, душевная гостеприимная, 
отзывчивая и милосердная женщина. 
Я знакома с ней с 1992 года. Тогда она 
была директором СШ №12. Коллектив, 
привыкший к М.М. Нухову, встретил её 
сдержанно. В последующем, она как-то 
упрекнула меня, вспоминая об этом. Я 
ответила: «Я привыкаю и принимаю че-
ловека не сразу, а постепенно, но если 
приняла, то это уже на всю жизнь». Та-
тьяна это поняла и по истечению опре-
делённого времени, по сей день, наша 
дружба становится всё теплее и креп-
че. 

В последние десятилетия 20 века в 
этой школе был отличный коллектив. 

Костяк составляла «старая гвардия», 
которую представляли: Э.Р. Музашвили, 
А.А. Атаева, Р.М. Абдулкадырова, К.А. 
Алиева, Н.В. Казиявова, В.Г. Саженина, 
А.Т. Аджиева, З.Б. Гусейнова и другие. 
Эта, интеллектуально подкованная, 
обладающая энциклопедическими по-
знаниями, как говориться культурная 
команда входила в учительскую элиту 
Хасавюрта.

Некоторые удивятся за пафосность, 
но это было действительно так. Какие 
открытые уроки они проводили, тема-
тические вечера и различные встречи 
с известными людьми. 

Школа была базовой, выдерживала 
проверки любого уровня. Если при-
езжала комиссия в Городское управ-

ление образования, то их в основном 
направляли в СШ №12. В моей памяти 
такие комиссии, как: директора школ 
Северного Кавказа, министерские с ин-
ститута повышения квалификации учи-
телей. Лично мои уроки посетили все 
вышеперечисленные, а также препо-
даватель ДГУ, историк-профессор М.Х. 
Мансуров и доцент кафедры истории 
ДГУ В.П. Егорова. 

Мы, среднее поколение учителей, 
старались равняться на авангард. 

Вот в такой коллектив пришла Та-
тьяна Александровна и была принята. 

Нам пришёлся по душе её особый 
подход руководителя, как к опытным 
преподавателям, так и молодым. Бла-
годаря чему сложился удивительный 
союз.

Татьяна Голощапова человек со-
переживающий, позитивный, который 
помнит всё хорошее и забывает пло-
хое, негативное. 

Она сопереживала в горестях, и 
делила радость с коллегами. Уважала 
наши традиции: у неё сложилась мен-
тальная психология. Нам было при-
ятно, когда на Ураза-байрам директор 
поздравляла кумыков - на кумыкском, 
аварцев - на аварском и чеченцев - на 
чеченском языках.  

Являлась хорошим организатором, 
объединила коллектив. Педагоги в те 
годы стали единым и целостным, бла-
годаря директору.

Мы ездили друг к другу на сва-
дебные торжества и соболезнования. 
Татьяна Александровна говорит, что 
из всех коллективов, где ей приходи-
лось работать, самые тёплые воспо-
минания остались о нашей школе. Со 
многими поддерживает, до сих пор, 
дружеские отношения. 

В своей работе Голощапова демон-
стрировала способность к диалогу. 
Как руководителя её характеризуют 
такие качества, как гуманизм, доброта, 
толерантность, коммуникабельность, 
высокая гражданственность, чувство 
долга, коллективизм, демократизм, 
веротерпимость. Также умение руко-
водить многонациональным коллекти-
вом, способность формировать культу-
ру общения. 

Когда я готовила эту статью, то спро-
сила у нашего бывшего коллеги, кори-
фея словесности Этери Ревазовну Му-
зашвили, что она сказала бы про Татьяну 
Александровну? Вот её слова: «Кто-то 
послан в мир как поэт, кто-то, как фило-
соф, кто-то, как доктор. Но, Всевышний 
дарит человечеству и тех, кто одарён 
талантом руководителя. Одним из таких 
является Татьяна Голощапова. Своим 
успехом благодарит коллег-учителей. 
Любит профессию. Всё это вы делите и 
даёте по зову сердца наша Татьяна Алек-
сандровна. Мы, попали в Ваши сети! Сети 
добра! Любви! Милосердия! Уважения и 
признания окружающих Вас людей. И не 
пытаемся вырваться из этих них, много-
уважаемая наша Таня! Мы будем вечно 
прославлять Ваше имя! С уважением 
Этери Ревазовна, и учителя СШ №12». 

Регулятором межнациональных отно-
шений являются существующие законы и 
сложившиеся традиции совместного про-
живания и взаимопомощи народов, в том 
числе и русскоязычного населения. Их оста-
лось в Хасавюрте не так уж много. Город 
всегда считался городом дружбы, где бок 
обок жили и живут представители разных 
национальностей. Татьяна Александровна 
- наша хасавюртовская, вжившаяся своими 
корнями в этот город, в культурную и об-
разовательную среду, в его ментальность. 
Хочу привести отрывок из стихотворения 
В.Ф. Ярмоленко (ныне покойного поэта и 
журналиста), которые очень точно отража-

ют характер Голощаповой:
«Судьба оставила мне щедрое 

наследство,
Отмеченное счастьем и бедой.
Мой Хасавюрт – моя обитель 

детства, 
И юности и зрелости седой…».

В 1999 году Татьяна Голощапова 
была переведена в СШ №5, где прора-
ботала директором до 2005 года. 

Когда, поменяв место жительства, 
помимо основного места моей работы 
Хасавюртовского филиала ДГПУ я бра-
ла несколько часов в данном учебном 
заведении, постоянно чувствовала 
поддержку своего наставника.

Директор знакомил меня с коллек-
тивом. Во-первых, мне было поручено 
выступить с докладом на заседании пе-
дагогического совета. Я подготовила и 
выступила с актуальной на тот период 
темой: «Идеалы. Ценности. Ориенти-
ры». Видимо им понравилось, ко мне 
подошёл С. Темишев, завуч-методист, в 
прошлом заведующий Гороно и пожал 
мне руку. 

Во-вторых. На мой урок, по направ-
лению Т.А. Голощаповой пришли М.Р. 
Салахбеков, заведующий Гороно и ку-
рирующие образование со стороны 
администрации города Р. Алибеков и 
Д. Джаватханов. Урок в 10 «а» классе по 
обществознанию удался, были сказаны 
тёплые слова в отношении учеников и 
учителя. 

Много было проведено открытых 
уроков и различных мероприятий с 
приглашениями представителей го-
радминистрации и известных людей. 

Мой труд был оценён Вами, Та-
тьяна Александровна. Во многом 
благодаря Вам, я получила звание: 
«Заслуженный учитель РД», кстати, 
нужно подчеркнуть, абсолютно бес-
корыстно. Я Вас называю - человек – 
гуманист. Не все руководители школ 
замечают работу учителя, даже если 
и видят, не отмечают, считая, что это 
в порядке вещей. 

Вы видите в человеке – человече-
ское. Это и есть гуманизм, которого 
так не хватает в наше время. 

Эта статья готовилась давно, но 

видимо ждала своего часа. И этот час 
настал…

Всех Вам благ, Татьяна Алексан-
дровна. Благополучия Вашей се-
мье, мира и благоденствия, даль-
нейших успехов в Вашей трудовой 
деятельности. 

ЧЕЛОВЕК – ГУМАНИСТ
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ОБЩЕСТВО
 ЦЕНТР ЗАНЯТОСТИ

Тавсият ИЗИРХАНОВА

Один из верных путей найти подходящую 
вакансию – обратиться в Центр занятости 
населения. Но и здесь могут возникнуть 

проблемы. О том, почему хасавюртовцы ис-
пытывают сложности с трудоустройством, а 
также, в общем, о ситуации с безработицей в 
городе рассказала директор центра Атикат Ни-
замудиновна Гасанова.

- В Хасавюрте много колледжей и соответ-
ственно имеется проблема с трудоустрой-
ством. Есть ли шанс у молодых специалистом 
найти работу через ваш центр?

- К сожалению, за последние годы ситуация на 
рынке труда меняется не в лучшую сторону. В про-
шлые годы она напрямую зависела от ситуации, 
связанной с короновирусными ограничениями, а в 
этом году так или иначе влияет ситуация в стране. 

Дело в том, что наши учебные заведения готовят 
специалистов, которыми уже насыщен рынок труда. 
Работодатели всегда заявляют завышенные требо-
вания к кандидату на работу, образованию, стажу 
работы и т.д. Выпускники самая уязвимая категория. 
По специальности им очень тяжело трудоустроиться. 
У нас, конечно же, есть такие случаи, но очень мало. 
Чаще всего они устраиваются в частный бизнес.

- Расскажите о получение бесплатного до-
полнительного образования в рамках нацпро-
екта «Демография».

- В рамках обеспечения реализации на террито-
рии нашей республики в 2022 году мероприятий по 
профессиональному обучению и дополнительному 
профессиональному образованию отдельных ка-
тегорий граждан, в рамках федерального проекта 
«Содействие занятости», национального проекта 
«Демография» предусмотрено профессиональное 
обучение и дополнительное профессиональное 
образования отдельных категорий граждан:

- Безработных граждан;
- Граждан в возрасте 50 лет и старше;
- Граждан предпенсионного возраста;
- Женщин, находящихся в отпуске по уходу за 

ребёнком до достижения им возраста 3 лет;
- Женщин, не состоящих в трудовых отношениях 

и имеющих детей дошкольного возраста;
- Граждане из числа молодёжи в возрасте до 35 

лет включительно, относящиеся к различным кате-
гориям в т.ч. выпускники, отслужившиеся в рядах 
российской армии, не имеющие профессионально-
го образования, находящиеся под риском увольне-
ния и т.д.

В перечне более 40 вакансий. Обучение прово-
дят лучшие вузы России в онлайн-режиме. Стои-
мость обучения оплачивается министерством тру-
да и социального развития РД. По окончании учёбы 

выдается диплом государственного образца. Граж-
дане нашего города могут обратиться к нам для по-
лучения консультации.

- Скажите, какие задачи в центре занято-
сти являются приоритетными на сегодняшний 
день?

- Сегодня для нас приоритетной задачей явля-
ется работа, направленная на выполнение государ-
ственной программы РД «Реализация дополнитель-
ных мероприятий в сфере занятости населения, 
направленных на снижение напряженности на рын-
ке труда Республики Дагестан». Эта программа при-
нята в целях недопущения напряженности на рынке 
труда, ухудшения ситуаций на отдельных предпри-
ятиях и организациях в связи с введением режи-
ма неполной занятости, временной приостановки 
работ, предоставление отпусков без сохранения 
заработной платы в условиях экономической не-
стабильности, вызванной последствиями санкций, 
вводимых в отношении Российской Федерации.

Программой предусмотрено предоставление 
юридическим лицам, индивидуальным предпри-
нимателям субсидий из федерального бюджета на 
финансовое обеспечение затрат работодателей на 
частичную оплату труда при организации обще-
ственных работ для граждан, зарегистрированных 
в органах службы занятости в целях поиска подхо-
дящей работы, включая безработных граждан.

Нами проводится работа по выполнению дан-
ной программы, проинформированы работодате-
ли, объявлен отбор работодателей для получения 
финансовых средств, но пока только один работо-
датель изъявил желание принять участие в реали-
зации данной программы.

- В ситуации, когда трудно найти работу, в 
центре занятости можно пройти профобучение?

- В этом году для организации профессиональ-
ного обучения безработных граждан нам был опре-
делен контрольный показатель - 8 человек. Имен-
но такое количество людей нами были направлены 
на профессиональное обучение по специальности 
«Повар» в колледж сферы услуг. Они уже заверши-
ли обучение и получили дипломы. В этом году об-
учение больше не предусмотрено.

- Скажите, пожалуйста, цель регистрации в 
качестве безработного в подавляющем боль-
шинстве - это действительно желание рабо-
тать?

- Среди наших безработных очень много тех, 
кто сегодня реально хочет работать. Если несколь-

ко лет назад наши рынки процветали и человек 
без особых усилий мог себе найти там работу, то 
сегодня ситуация изменилась. Не секрет, что мно-
гие предприниматели сворачивают свою деятель-
ность, становиться невыгодно заниматься тем, чем 
они занимались долгие годы. Вот эти люди все идут 
к нам. Среди безработных есть и такие, которые не 
хотят работать по разным причинам. Но есть и та-
кие, которые трудоустраиваются нелегально. Это и 
понятно, ведь на 1500 рублей прожить человек не 
сможет.

- Какие сегодня самые востребованные ва-
кансии в Хасавюрте?

- Самые востребованные в нашем городе – учи-
теля. Все учебные заведения среднего звена за-
являют вакансии на преподавателей различных 
дисциплин, но, к сожалению, мы им тоже не можем 
помочь, у нас на учёбе почти нет учителей.

- Сколько заявок вами рассмотрела за пер-
вое полугодие этого года?

Сначала 2022 года, принятыми мерами, нам 
удалось трудоустроить на постоянную работу 187 
человек. Со всеми работодателями у нас есть взаи-
модействие. Хочу поблагодарить их за совместную 
работу.

- Наверняка есть и вакансии, которые не 
один месяц остаются не закрытыми? В чём при-
чина?

- Действительно есть вакансии, которые дли-
тельное время мы не может закрыть. Как я уже 
сказала, у нас дефицит учителей, электриков, сан-
техников, токарей. К сожалению, профессии, в про-
шлом пользовавшиеся почётом и уважением, поти-
хонечку уходят в прошлое.

- Минтруд представил новую программу 
помощи работающей молодёжи при переезде. 

Расскажите о ней.
- Программа помощи молодежи при переезде 

разработана и утверждена, до нас она ещё не до-
ведена. Но есть ещё другая программ, когда пол-
ностью финансируется переезд на новое место 
работы в другой регион, но в этом году, в связи с 
общей ситуацией в стране, желающих переехать в 
другой регион работать пока нет

P.S. Современная служба занятости - это в 
первую очередь кадровый оператор. Органи-
зация, целью которой является трудоустрой-
ство. Поэтому, все механизмы, которые сейчас 
используются центром занятости г. Хасавюрта 
направлены на достижение этой цели.

НОВЫЕ ПРОГРАММЫ
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ИНФОРМАЦИОННЫЙ ВЕСТНИК

Зайнаб МАГОМЕДШАРИПОВА
Люблю я тебя славный город
За скромность и за тишину.
За то, что ты зелен и молод,
За старое, за новизну.
Много разных стран повидала 
Трудно очень меня удивить.
По тебе я везде тосковала 
Хасавюрт - не могу без тебя я жить.
Незримым ты тянешь магнитом
Из самых больших городов.
Тёплым и ласковым светом
Улиц родных и домов.
***
Мой ласковый телёнок
Где ты был всю ночь?
Непослушный коровий ребёнок
Неважно сын или дочь.
Какую же травку топтали 
Худые и слабы ножки,
Во мраке глухом, что искали
Телячьи невинные глазки?

Тамара МАГОМЕДОВА, профессор ДГУ

«Сколько б ты ни жил, 
всю жизнь следует учиться»                                                                   

Л.А. Сенека

Современное образование предполагает внедрение 
современных технологий обучения, структурно 
представляющих собой педагогический кластер, ко-

торый включает как традиционные методы обучения, 
так и инновационные. В преподавании вузовских дис-
циплин такие методы должны тесно взаимодейство-
вать. Важно понять, какие мы считаем традиционными 
и что такое инновационные методы?

Разобраться в этом вопросе нам помогла заведую-
щая кафедрой методики преподавания русского языка 
и литературы, профессор Тамара Магомедова.

– Традиционные – это известные, давно апробирован-
ные методы проведения лекций, выполняющих информа-
ционную функцию, семинаров, нацеленных на решение 
практических задач и т. д. Но сегодняшняя вузовская реаль-
ность требует, чтобы эти формы были наполнены иннова-
ционными компонентами. Если взять к примеру лекцию, то 
сейчас она уже не является чисто информационной: препо-
даватель пришёл, прочитал свой материал, все послушали 
молча и ушли. Нет! Сейчас приоритеты нацелены на то, что-
бы лекция была интерактивной. Это значит, что активность 
должна быть взаимной. Активен преподаватель – активен 
студент.

Как эту активность реализовать? В форме беседы, интервью, 
лекции с презентацией вопросно-ответной формы, то есть все 
эти инновационные элементы внедряют интерактивность и 
заставляют студентов быть соучастниками, то есть не просто 
получить информацию, а отвечать на вопросы, готовить мини-
мальный материал в качестве выступления на лекции и т.д. Вот 
что в приоритете. Они помогают и преподавателям, и студентам 
быть совместными участниками всего образовательного про-
цесса. Тоже самое и семинарские занятия. Сегодня приходим 
к тому, что учащиеся сами, под руководством преподавателей 
должны составить определенный план практической работы 
и распределить эти роли, обозначить задачи и решать их прак-
тически. А преподаватель, он одновременно и руководитель, и 
корректор, и наблюдатель, и тот, кто оценивает эту работу. Это 
поможет студентам вникнуть в проблему и найти её решение.

– Критерии оценивания поменялись вместе с систе-
мой?

– Да, меняются. Для того, чтобы оценить работу студен-
та, нужно учитывать не только то, как он воспроизводит ма-

териал, но и как он сам ищет пути к решению той или иной 
задачи, проявляет самостоятельность в поиске. Это тоже 
должно быть учтено.

- А что помогает все это реализовать?
- Для этого в процесс обучения внедряются различные 

цифровые образовательные платформы, которые дают воз-
можность и преподавателю, и студенту лучше реализовы-
вать интерактивность не только в рамках аудитории.

Например, наши образовательные блоги – тоже инте-
рактивный элемент. Блог связан с дополнительными тема-
ми, которые отведены на самостоятельную работу. Препо-
даватель формирует в блоге сообщения с дополнительным 
расширенным материалом и даёт задания творческого ха-
рактера, для самостоятельной работы, которые оценивают-
ся в качестве дополнительных баллов. Это во-первых.

Во-вторых, у нас есть электронные образовательные 
курсы на платформе Moodle. Это целый цифровой лаби-
ринт, формирующий виртуальное образовательное про-
странство. Выйти из такого лабиринта победителем может 
только усердный, ответственный и старательный студент.

В-третьих, это онлайн-курсы. Они разрабатываются на-
шими преподавателями и уже 5 онлайн-курсов внедрены в 
учебный процесс ДГУ в качестве пилотного проекта.

– Как вы считаете, будущее университетов только за 
онлайн-курсами или всё-таки преподаватели и студен-
ты будут встречаться в аудитории?

– Я думаю, что нет, будущее не только за онлайн-курсами. 
Это элемент современного образовательного пространства, 
обладающий большими возможностями и предоставляю-
щий широкие перспективы. Но ничто не может и не должно 
заменить традиционное общение преподавателя и студента.

Онлайн-курсы дают возможность технически внедрять 
все интерактивные элементы, потому что там презентации, 
видеоматериал, ссылки, там и  система контроля, которая 
позволяет студенту пройти тест и проверить свои знания. 
Меняются и формы контроля знаний студентов. Традици-
онно мы принимаем экзамен или зачёт как в устной, так и 
в письменной форме. Сегодня внедряется и тестирование. 
Формы онлайн-контроля, к сожалению, часто не объектив-
ны. В период пандемии мы в этом убедились. Недобросо-
вестные студенты находят технические лазейки для списы-
вания и подсказок.

– Все эти интерактивные элементы на занятиях не ба-
луют студента? Не будет ли потом так, что их кроме как 
этими интерактивными элементами, заинтересовать не 
получится?

– Да, конечно, этим злоупотреблять нельзя. Нельзя пре-
вращать лекции, семинары в блеск цифровых возможностей. В 
презентациях на слайде не должна повторяться информация, 
которая уже была озвучена, методически абсолютно необо-
снованно демонстрировать целые фрагменты текста и т.д. Ин-
формация в презентации должна быть реализована в субли-
мированном виде, тезисно. Должна быть краткая иллюстрация 
того, о чем говорит лектор. Фрагментарно, что-то основное, 
дифференцированно – это все должно быть порционно. 
Нельзя превращать все в лекцию-презентацию. Отвлекается 
внимание, человек смотрит на экран, плохо усваивает то, что 
слышит и т. д. Срабатывает и психологический фактор: из-за из-
лишней цифровой иллюстративности студент перестает адек-
ватно воспринимать реальность. Поэтому занимательность, 
познавательный интерес, конечно, преподаватель должен 
поддерживать словом, традиционно, своими методическими 
приемами, которые помогают студентам быть активными на 
занятиях, своей требовательностью к тому, что они делают, и, 
конечно, объективностью в оценивании.

– Установлен ли определенный процент элементов 
интерактивности в образовательных стандартах? Я 
столкнулась с тем, что молодые преподаватели не все 
знают, как создавать презентации. Допустимо ли это?

– ФГОС не прописывают обязательность или процентное 
соотношение всех этих элементов. Но общие методические 
рекомендации сегодня на прямую связаны с внедрением этих 
средств. То есть, если преподаватель, предположим, выходит 
на какой-то конкурс, и он описывает свой методический опыт 
и формирует научную статью, то, конечно, требования к его 
действиям обязательно связаны с внедрением современных 
средств обучения. Это игнорировать нельзя. Независимо от 
желания – это требования времени в современной системе 
образования. Молодой преподаватель вообще не должен про-
износить слова «не хочу», «не могу», «не умею». Он должен, на-
оборот, идти в ногу со временем, изучать и внедрять в процесс 
обучения все современные приемы. Необходимо помнить и о 
том, что  рейтинговая оценка преподавателя включает такой 
аспект: употребляет ли он современные технические средства 
в процессе обучения? При проведении анкетирования студен-
ты анонимно оценивают преподавателя с этой позиции.

– Каким должен быть преподаватель в ближайшее 
десятилетие? И кто или что может составить конкурен-

цию преподавателю высшей школы?
– Когда появились компьютеры и интернет, мы все в это 

окунулись, мы учились, проходили курсы компьютерной 
грамотности. Сейчас мы обучаемся более сложным вещам, 
таким как онлайн-курсы, электронные учебники. Что нас 
ждет впереди? Нас ждут инновации, новые возможности и 
перспективы. Каждый преподаватель должен быть к этому 
готов. Кто конкурент? Тот, кто в ногу с научно-техническим 
прогрессом. Что может составить конкуренцию? Возмож-
ности цифровизации. Поэтому живое слово должно быть 
сильнее!

– Поделитесь, пожалуйста, одной излюбленной 
методикой или элементом по привлечению внимания 
студентов на занятии. Есть студенты, которые никак не 
заинтересованы в своей будущей профессии, как их во-
влечь?

– Мой методический опыт утвердил в качестве продук-
тивной формы промежуточного контроля знаний устный 
блиц-опрос: студенты заранее получают контрольные во-
просы, ответы на которые должны представлять собой тео-
ретический материал с практическими примерами; первый 
тур опроса включает сеть из трёх теоретических вопросов, 
на которые надо дать моментальный ответ; второй тур опро-
са включает профессионально ориентированные практи-
ческие вопросы (каким образом то или иное теоретическое 
положение буде реализовано в будущей профессиональной 
деятельности). Считаю, что именно профессионально ориен-
тированный аспект обучения является залогом формирова-
ния и развития познавательного интереса каждого студента.

– Сейчас неформальное образование переплетает-
ся с формальным. Это, например, использование роле-
вых игр на занятиях. Как Вы считаете, это целесообраз-
но, можно и нужно ли вообще?

– Деловая игра – это тоже элемент современных техноло-
гий обучения. Она может быть названа деловой игрой, а может 
быть названа и ролевой игрой. Игровое моделирование как 
способ, метод обучения – инновационный, он приветствуется, 
он очень важный и, конечно, преподаватель должен к этому 
готовиться. Это не так просто, как кажется, но это то, что дела-
ет интерактивность наиболее продуктивной. Преподаватель 
в рамках курса должен научить студентов говорить, и в этом 
смысле деловая игра – лучший способ самореализации для 
студента. Далеко не все готовы к игре на занятии, со студен-
тами надо работать, помогать им раскрыть свой потенциал. 

Наша кафедра ежегодно проводит на всех факультетах Неде-
лю русского языка. Формы проведения такой недели сегодня 
разнообразны: традиционный тематический концерт, кон-
курсы, олимпиады, ток-шоу, ролевые постановки, подготовка 
видеороликов (чтение стихотворений, рекламные фильмы, 
интервью и т.д.). Такая творческая работа очень нравится сту-
дентам и преподавателям, она объединяет нас.

– Что сегодня важно для студента? Какова главная 
мотивация к учёбе?

– Я считаю, что современный студент хочет видеть, как 
тот или иной учебный предмет повлияет на его будущую 
профессию, как он будет реализовываться, какую пользу он 
принесет в его профессиональном будущем. До тех пор, пока 
он это не поймет, он будет относиться к предмету как к чему-
то второстепенному, необязательному. Очень важно, чтобы 
каждый преподаватель обращал на это внимание и пытался 
показать студентам, что это основа. Профессионально ори-
ентированное обучение, основанное на взаимодействии 
традиционных и инновационных цифровых методах, являет-
ся сегодня ведущим в системе высшего образования.

 ПРОФЕССИЯ

СОВРЕМЕННЫЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС
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РЕЛИГИЯ
Полосу  подготовила  Зайнаб  МАГОМЕДШАРИПОВА ХАДЖ

Зарему Кочекаеву (по паспорту Есий-
та), я знаю уже больше 20 лет. Нас связы-
вают с ней тёплые дружеские отношения. 
Это необыкновенно приветливая, краси-
вая женщина, гостеприимная, семейная и 
добрая. 

Бывают люди, зайдёшь в их дом и букваль-
но чувствуешь, здесь всё и все пронизаны лю-
бовью, взаимоуважением и радушием. Иметь 
с такими людьми всегда приятно, потому, что 
их искреннее отношение, иман и благород-
ство – гарантия безопасности от разочарова-
ний и недоразумений.

Узнав, что она совершает хадж, я не удер-
жалась и связалась. Звенящим от счастья го-
лосом, она говорила о своих ощущениях, лю-
дях и местах в которых побывала. 

Уже вернувшись, поделилась. 
«Я всем сердцем порадовалась за соседку, 

которой выпала разыгрывавшаяся путевка, 
от души поздравила её, а через неделю, сама 
получила такой бесценный подарок, так дав-
но мечтала туда попасть. Росла с бабушкой с 
дедушкой, которые привили любовь к Аллаху, 
религии.

После намаза, всегда делала дуа, просила, 
чтобы Создатель позвал меня к священным 
местам».  

- Зарема, что ты почувствовала, когда 
сбылась мечта всей жизни?

- Эта благословенная земля буквально за-
вораживает тебя, так, что пока там, даже не 
осознаёшь, как всё величественно и красиво. 
Ощущение, что находишься в Ахирате. Я была 
как во сне, не чувствуешь никакой усталости, 
даже болезни, хотя все простывают, от мощ-
ных кондиционеров. Три дня были в Медине, 
молились в Мечети Пророка (да благословит 
его Аллах и приветствует). начиная с аэропор-
та ты начинаешь вдыхать благоухающий аро-
мат Мечети Равза, где похоронены Пророк 
Мухаммад (да благословит его Аллах и при-

ветствует) и его сподвижники Абубакар Сыд-
дык и Умар аль Фарук (да будет доволен ими 
Аллах). Этот запах роз и благоуханий везде, и 
повсюду, ты не можешь им надышаться и бес-
конечно молишься и просишь Всевышнего о 
том, чтобы Он приблизил тебя, хоть на миг к 

Пророку Мухаммаду (да благословит его Ал-
лах и приветствует).

Посетили гору Ухуд, кладбище аль Баккыя. 
Мекка потрясает до самых глубин души, 

- В Доме Аллаха, как будто время останавли-
вается, забываешь даже про семью, близких, 
родных. При этом не забываешь делать Дуа за 
них, больных нуждающихся. Но мысли и серд-
це полностью во власти Аллаха!

Город Мекка сохранился в своём перво-
зданном древнем состоянии, даже современ-
ные отели не сильно влияют на сохранивший-
ся древний облик – Центра Земли. 

Мы совершали умру. 
В гостинице, в которой жили, постоян-

но объявляли о зияратах, которые могли 
совершить  все желающие. Побывали в пе-
щерах, где были ниспосланы первые аяты 
Корана, где прятались от многобожников 
пророк Мухаммад (да благословит его Ал-
лах и приветствует) и его праведный друг 
Абу-Бакр ас Сыддык (да будет доволен им 
Аллах).

- Было для тебя что-то удивительное? 
- Удивило и восхитило, то, что люди раз-

ных рас,  являются мусульманами и со всех 
концов мира собрались здесь для покло-
нения и хоть говорят на разных языках, все 
там понимают друг друга, в едином порыве 
молятся, безудержно делают дуа.

Все с большим сожалением покидают 
этот город.

Теперь, моё сердце навсегда привязано 
к этим благословенным местам. Знаю, что 
буду тосковать и тянуться туда и, конечно, – 
стремиться. 

Арапат Камиловна 
Гусенджиева родилась в 
селении Аксай Хасавюр-
товского района. Много 
лет занимается люби-
мым делом, трудится 
парикмахером в нашем 
городе. Работая на из-
нос, с утра до вечера без 
выходных, она собирала 
сумму для выполнения 
одного из основных об-
рядов ислама – паломни-
чество к святым местам 
– хадж.

Два года назад счастли-
вая, наполненная радостью, 
любовью и надеждой се-
мейная жизнь Арапат обо-
рвалась в самый, наверное, 
радостный период. Они с су-
пругом  дружно построили 
дом, переехали с маленьки-
ми детьми и муж заболел не-
излечимой болезнью. Спасти 
не удалось. В прошлом году 
умер отец, мать еще раньше. 
Молодая женщина растит 2-х 
детей и понимает, что всё в 
этом мире временно – имеет 
значение, только – доволь-
ство Аллаха и близость к 
Нему. Всем сердцем стреми-
лась совершить хадж, а Ал-
лах всегда облегчает людям, 
то, что они любят, и о чём ис-
кренне просят. 

«Я страстно мечтала со-
вершить хадж. В последнее 
время только об этом и ду-
мала. Аллах меня призвал, 
открыл дорогу, любовь к 
Нему…..

Больше всего там уди-

вила чистота человеческих 
отношений, искренность 

людей, готовых в любую 
минуту протянуть руку по-
мощи. Ощущение радости, 
слёзы, трепет это невоз-
можно передать словами 
,одни эмоции. Когда дела-
ешь таваф (вокруг Каабы) 
читаешь молитвы, такое 
душевное спокойствие, 
радость, надежда, благо-
говение - это нужно про-
чувствовать каждому веру-
ющему, 

Медина - Лучезарная 
Медина какая неописуемая 
красота, спокойствие, чи-

стота, аромат, умиротворе-
ние, столько впечатлений… 

Вспоминаю, а слёзы 
сами текут, моё сердце оста-
лось там. Те, кто приходят 
поздравить, сердечно ра-
дуются за меня и мечтают 
попасть туда. Я не ожидала, 
такого потока гостей, очень 
приятно, что будут такие ис-
кренние, тёплые пожелания. 
Очень всем благодарна. 

Всем мусульманам ис-
кренне желаю побывать в 
этих святых местах, по ко-
торых не можешь ходить 
без слёз. Дай Аллах нам 
крепкого имана.

Истории трёх женщин, от которых мурашки по коже – что полюбили то получи-
ли. Дай Аллах вам дорогие сёстры благополучия в обоих мирах, а нам всем – 
почувствовать тоже, что вам по милости Господа.
Аллах приказал Своему любимцу  восстановить первую мечеть, построенную в 

истории человечества отцом Ибрахима и всех людей Адамом (мир ему) и призвать 
людей всего мира к священной Каабе.

Вот Мы указали Ибрахиму на место Дома (Каабы): «Ничего не приобщай ко Мне 
в сотоварищи и очищай Мой Дом (Каабу) для тех, кто совершает обход, выстаивает 
намазы, кланяется и падает ниц. Возвести людям о хадже, и они будут прибывать 
к тебе пешком и на всех поджарых верблюдах с самых отдалённых дорог». Сура 
Хадж 26 -27 аяты

Я призову, а кто меня услышит, вопросил покорный раб к Своему Господу, ка-
ким бы прекрасным, красноречивым не был увещеватель, никто не уверует и не 
последует за ними без дозволения Аллаха.

К ДОМУ АЛЛАХА
С детства, была убеждена, что паломничество к благословенной Мекке и лучезар-

ной Медине – участь избранных. Хвала Аллаху, который призывает к Своему 
Дому, всё больше прекрасных людей.
В эти дни сотни счастливых мусульман, принимает гостей пришедших к ним по-

чувствовать благоговение, причастность к тем, кто побывал в гостях у Аллаха, в 
самом прекрасном месте на земле, где зародился Ислам. Если у мусульманина жи-
вое, здоровое сердце, оно будет стремиться посетить Каабу, Мечеть Пророка (да 
благословит его Аллах и приветствует) и выполнить важный столп нашей религии.

У читателей газеты «Дружба» есть прекрасная возможность прочитать истории 
трёх мусульманок, недавно вернувшихся с Хаджа. Дай Аллах каждому, кто про-
читает эти рассказы – побывать на священной земле, вернуться оттуда, чистыми 
от грехов, как в тот день, когда родились и получить за это поклонение награду 
вечный Фирдаус, в котором будут прибывать в соседстве с праведниками и про-
роками. Амин Аллах.

МОЁ СЕРДЦЕ ОСТАЛОСЬ ТАМ

Мне удалось пооб-
щаться с прекрасной 
женщиной, которая до 
сих пор, не в состояние 
говорить от счастья, 
хотя уже не первый 
день дома, после воз-
вращения с хаджа. 

Замира Джумабае-
ва родилась в Киргизии, 
была ребёнком, когда 
умерла мама, и семья пе-
реехала в Дагестан. 

Живёт в Байрамауле, 
работает в кондитерском 
цехе «Софья». Она мечта-
ла не о том, о чём боль-
шинство людей: дома, 
машины и остальных ра-
достях жизни. Все мысли 
женщины были направле-
ны к благословенной зем-
ле – хиджаза. Полагаясь и 
полностью доверившись 
Аллаху, начала отклады-
вать деньги. Сначала, - 
признаётся она – было тя-

жело, но потом всё было 
облегчено, альхамдулиЛ-
лях. 

- Три года мечтала со-
вершить хадж и Аллах по-
дарил мне эту милость.

Знаете, дорогие бра-
тья, и сёстры простыми 

словами не опишешь, ка-
кое счастье испытываю. 
Верю и надеюсь, что Ал-
лах откроет мне дорогу 
ещё раз, и я обязательно 
попаду туда снова. Когда 
я села в самолёт в Махач-
кале, а сошла в Медине, 
дрожала всем телом от 
нахлынувших эмоций. Там 
забывается плохое, дума-
ешь и вспоминаешь толь-
ко о хорошем, великом и 
важном, чувствовала как 
сердце очищается от все-
го пустого и ненужного.

Сейчас я постоянно 
прошу у Создателя, чтобы 
все те, кто не совершил 

хадж, получили такую 
возможность и сразу вос-
пользовались ею. 

Кто бы ни пришёл по-
здравить с возвращени-
ем, говорю: «Бросайте все 
свои дела и посетите бла-
гословенные места».

Поверите, мне трудно 
говорить от слёз, какое 
прекрасное, великое ме-
сто!

Сердце наполнено лю-
бовью, и рвётся обратно и 
слов не могу подобрать, 
как бы не хотела расска-
зать, поделиться. Дай Ал-
лах всем почувствовать 
это состояние. Дай Аллах 
нам всем прощения, рая, 
выздоровления больным, 
избавления от невзгод и 
несчастий, чтобы не было 
войны. Каждой матери 
желаю увидеть счастье 
детей их любовь и заботу.

Благодарю моего Го-
спода за то, что подарил 
таких спутников, к сожа-
лению, не помню тур, но 
нашего молодого руко-
водителя зовут Хусейн, 
какой это добрый чело-
век, вежливый, очень 
ему благодарна и всей 
группе. 

За время паломниче-
ства мы стали друг дру-
гу, как родные братья и 
сёстры. 

ОСТАВЬТЕ ВСЕ СВОИ ДЕЛА
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В КОНЦЕ НОМЕРА
 ВНИМАНИЮ  ГРАЖДАН

УСЛУГИ ГИБДД В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

Военный комиссариат (городского округа город Хасавюрт, Хасавюртовского 
и Новолакского муниципальных районов Республики Дагестан) проводит набор 
призывников с 1997 по 2004 годов рождения, в Хасавюртовскую автошколу ДО-
СААФ России, для обучения по подготовке водителей транспортных средств кате-
горий «С», за счёт Министерства обороны Российской Федерации и обязательным 
призывом вооруженные силы Российской Федерации.

Начало занятия с 01 сентября 2022 года.
По всем вопросам обращаться в военный комиссариат (городского округа город Хаса-

вюрт, Хасавюртовского и Новолакского муниципальных районов Республики Дагестан) по 
адресу: г. Хасавюрт, ул. Гамидова, 13, кабинет №23, ежедневно с 9:00 до 17:00 часов (кроме 
субботы и воскресенья).

Телефон: 8 (872-31) - 5-17-14; тел. 8-928-977-77-42 (военкомат); тел. 8-928-534-61-
30 (автошкола).

Врио военного комиссара города
Хасавюрта, Хасавюртовского и
Новолакского районов РД                                                                                     Г.   ИЛЬЯСОВ

НАБОР ПРИЗЫВНИКОВ 
 ОБЪЯВЛЕНИЕ

Раньше, чтобы получить государственную услугу, нужно было прийти в уч-
реждение с бумажными документами, отстоять очередь, пообщаться с сотруд-
ником. Теперь всё делается в электронном виде, быстро и просто.

Это экономит время: какие-то из них вы получаете полностью из дома, другие – в 
назначенное время без очереди. 

Для получения госуслуг, вы подаете заявку через интернет, а результат получае-
те лично. Ждать в очереди не придётся: сотрудник ведомства примет в назначенное 
время. Время можно выбрать и даже поменять по мере необходимости.

Главные преимущества использования портала государственных услуг gosuslugi.
ru:

• круглосуточная доступность;
• получение услуги из любого удобного для вас места;
• доступность сервисов по регистрационным данным портала;
• нет необходимости ждать письменного подтверждения;
• получение всеобъемлющей информации по интересующей вас теме;
• отсутствие очередей.
Заходите, регистрируйтесь на Едином портале госуслуг www.gosuslugi.ru и полу-

чай нужные услуги ГИБДД в электронном виде.
На порталах услуг предоставлена возможность получения государственных и му-

ниципальных услуг в удобное для заявителя время, из дома или офиса, используя при 
этом различные средства информационно-телекоммуникационных технологий: ком-
пьютер, ноутбук, планшет, мобильный телефон.

Электронные услуги помогут легко подать документы. Например, если вы купили 
машину, мотоцикл или другое транспортное средство, его нужно поставить на учет в 
отделении ГИБДД и получить свидетельство о госрегистрации.

Как поставить машину на учёт:
1. Заполняете электронное заявление на портале госуслуг www.gosuslugi.ru.
2. Оплачиваете госпошлину.
3. Приносите оригиналы документов в отделение ГИБДД без очереди.
4. Вас приглашают в ГИБДД к определенному времени, чтобы забрать готовые до-

кументы. Если время неудобное, его можно изменить.
Вам потребуется паспорт, ПТС, транспортное средство для осмотра, полис ОСАГО, 

диагностическая карта (техосмотр для ТС старше 4-х лет) и документы, которые под-
тверждают ваше право на машину — например, договор купли-продажи. 

Перед подачей электронного заявления на порталах услуг заявитель имеет воз-
можность ознакомиться с порядком предоставления услуг.

При получении услуг у заявителя отсутствует необходимость стоять в очередях, 
достаточно прийти по времени, назначенному ему в личном кабинете портала услуг.

Уважаемые граждане! Оплачивать госпошлины на государственные услуги можно 
со скидкой 30%.

Чтобы получить скидку:
1. Подайте заявление через портал Госуслуг.
2. Подождите пока ведомство выставит счёт на оплату пошлины по вашему заяв-

лению в Личном кабинете и перейдите к оплате.
Записывайтесь в Госавтоинспекцию для производства регистрационных действий 

с транспортными средствами, получения водительских удостоверений через Единый 
Интернет-портала госуслуг www.gosuslugi.ru.

Зарегистрироваться на Едином портале госуслуг www.gosuslugi.ru по адресу: 
МРЭО ГИБДД МВД по Республике Дагестан (дислокация Хасавюртовский район), рас-
положенному по адресу: 737 км ФАД «Кавказ», д.1 

График работы  подразделения:
понедельник - 09.00-18.00; вторник - 09.00-18.00; среда - 09.00-18.00; четверг - 09.00 

– 14.00; пятница - 09.00-18.00; суббота - 09.00-14.00; Выходной день – воскресенье.

Утерянный аттестат за №00518001939391, выданный в 2020 году МБОУ «Кокрекская 
СОШ» Хасавюртовского района РД на имя Джаватхановой Алжанат Сайдалиевны, 
СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ.

 УТЕРЯ

На публичные слушания в комиссию по изменению вида 
разрёшенного использования земельного участка представляется 
проект об изменении вида разрешённого использования 

земельного участка площадью 174 кв.м., с кадастровым номером 
05:41:000038:537 по адресу: РД, г. Хасавюрт, ул. Магидова, №50а, с 
использования под жилую застройку на земли под амбулаторно-
поликлиническое обслуживание.

Информационные материалы по теме публичных слушаний 
представлены на экспозиции по адресу: ул. Акаева, №21, здание УКХ, 1 этаж.

Экспозиция открыта с 01.08.2022г. по 16.08.2022г.
Часы работы: понедельник, вторник, среда, четверг, пятница - с 09.00 до 

16.00 ч., 1 этаж, Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений. На выставке проводятся консультации по теме публичных 
слушаний.

Собрание участников публичных слушаний состоится 17.08.2022г. в 
11.00ч. в актовом зале администрации города по адресу: ул. Ирчи Казака, 
№39.

В период проведения публичных слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить свои предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством:

- записи предложений и замечаний в период проведения экспозиции,
- выступления на собрании участников публичных слушаний,
- направление предложений, замечаний почтовым отправлением, либо 

на адрес электронной почты.
Номер контактного тел. +7 (87231) 5-20-30.
Почтовый адрес комиссии: 368000, Республика Дагестан, г. Хасавюрт, ул. 

Ирчи Казака, 39, электронный адрес xacavurt@mail.ru.
Информационные материалы по проекту размещены на официальном 

сайте администрации www.xacavurt.ru.

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ

Мурад АТАЕВ, начальник МРЭО Госавтоинспекции МВД по Республике Даге-
стан, подполковник  полиции


